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Clausura del 
Año de la Fe
n La diócesis conmemorará 
el final del Año de la Fe con 
una Eucaristía de clausura este 
próximo domingo 24, a las 
18,30 de la tarde, en la catedral 
de Oviedo. Estará presidida 
por el señor arzobispo, Mons. 
Jesús Sanz Montes. 

Mons. Jesús Sanz:  
“Termina el Año de 
la fe, sigue la vida 
creyente”

PÁGINA 3

“Nadie sin salud. Nadie sin hogar”

OVIEDO

Este domingo Cáritas va a cele-
brar la Campaña de las Personas 
sin Hogar, en esta ocasión con el 
lema “Nadie sin salud. Nadie sin 
hogar”. Se trata de una iniciativa 
de sensibilización para la socie-
dad, donde se pretende recordar 
que en España 30.000 personas 
no tienen un techo bajo el que re-
fugiarse, o viven en situaciones de 
gran necesidad en viviendas inse-
guras o inadecuadas.

En Asturias, Cáritas cuenta con 
numerosos servicios destinados a 
este grupo de personas, como  Ca-
lor y Café, La Santina, el Albergue 
Cano Mata, el Centro de día, pi-
sos de inserción, etc. Su objetivo 
principal no es sólo servir de te-
cho y refugio, a la vez que cubrir 
necesidades básicas, que también, 
sino especialmente servir de lugar 
de referencia para las personas sin 
hogar, que entre las principales 
dificultades que encuentran es la 
pérdida de contacto con la socie-
dad, que con frecuencia les retira 
la mirada y la palabra.

Como preparación y como la-
bor de concienciación para esta 
campaña, Cáritas Asturias ha tra-
bajado durante 15 días con estu-
diantes del colegio La Asunción 
de Gijón. Los alumnos de 2.º de la 

Este domingo, Cáritas recuerda a las Personas Sin Hogar. El colegio La Asunción 
de Gijón realizará un flashmob con sus alumnos para recordar a este colectivo

El próximo domingo se clausu-
ra el Año de la fe convocado por 
el Papa Benedicto XVI para con-
memorar el cincuentenario de la 
celebración del Concilio Vaticano 
II y el trigésimo aniversario de la 
publicación del Catecismo de la 
Iglesia Católica. Estos dos aconte-
cimientos han sido punto de refe-
rencia para que las comunidades 
cristianas de todo el orbe católico 
programaran variadas actividades 
pastorales para profundizar, cele-
brar y testimoniar con alegría la 
fe.

La acogida de esta convocatoria 
del Santo Padre  fue recibida con 
gran entusiasmo en todas las dió-
cesis y deja en la vida de la Iglesia 
una estela de luz que iluminará 

durante tiempo la vida de la fe de 
muchos creyentes.

Dos documentos pontificios 
han sido de gran ayuda para cen-
trar el sentido de esta conme-
moración. Me refiero a la Carta 
pastoral en forma Motu proprio 
“Porta fidei” del Papa Benedicto 
XVI y la primera Encíclica firma-
da por el Papa Francisco “Lumen 
fidei”. En ambos escritos se pre-
senta el don de la fe como una luz 
que ilumina toda la vida personal 
porque en el acto de creer el hom-
bre queda transformado por el 
Amor, de modo que el creyente ya 
no vive para sí, sino que vive en 
Cristo y para Cristo. Así,  la luz del 
amor, propia de la fe, ilumina los 
interrogantes de nuestro tiempo 
en cuanto a la Verdad porque es la 
Verdad la que nace del Amor.

Este Magisterio Pontificio fue 
corroborado por el testimonio 
de fe, tanto por el Papa Benedic-

to con su renuncia a la Sede de 
Pedro, como del Papa Francisco 
quien, con sus gestos evangélicos 
y su lenguaje sencillo y directo, 
está haciendo que se interesen por 

la fe y la vida de la Iglesia a mu-
chos hombres y mujeres que por 
diversas circunstancias vivían en 
la “periferia” de la fe.

Nuestra Iglesia Diocesana vi-
vió este Año de la fe preparando 
el nuevo Plan Pastoral diocesano 
que recoge las 28 propuestas del 
Sínodo diocesano y que, de una 
o de otra manera, se relacionan 
con la fe que hemos de formar, 
celebrar, confesar íntegramente, 
testimoniar con alegría en el amor 
y exponerla  a los que buscan a 
Dios. El Plan será un gran instru-
mento pastoral que nos ayudará 
a pastores y fieles a programar 
nuestra actividad ordenadamente 
para transmitir la fe con nuevo 
ardor, nuevos métodos y nueva 
expresión.

Entre las muchas iniciativas lle-
vadas a cabo en parroquias y ar-
ciprestazgos quiero destacar una 
de las más hermosas que hemos 

tenido en la Diócesis en este Año 
de la fe: fue la convocatoria de 
un breve, pero intenso, catecu-
menado de adultos para recibir 
los sacramentos de la Iniciación 
Cristiana. Impulsada por la Dele-
gación de Enseñanza y catequesis, 
fue recibida con interés en los arci-
prestazgos y parroquias, de modo 
que se implicaron en el proceso 
un buen número de sacerdotes y 
catequistas. Todo esto concluyó 
en una solemne celebración de 
nueve bautismos y 135 confirma-
dos en la Catedral de Oviedo. Esta 
acción fue significativa, no sólo 
por la novedad de la propuesta, 
sino por haber logrado un trabajo 
en equipo de los sectores pastora-
les y los territoriales.

Al concluir este Año de la fe in-
vito a los cristianos a que demos 
gracias a Dios porque ha estado 
grande con nosotros y estamos 
alegres.

Claves

La estela del Año de la fe
Juan Antonio
Menéndez Fdez.
Obispo Auxiliar

Entre las muchas 
iniciativas llevadas a 
cabo en parroquias 
y arciprestazgos, 
quiero destacar una 
de las más hermosas 
que hemos tenido 
en la Diócesis en 
este Año de la fe: la 
convocatoria de un 
breve, pero intenso, 
catecumenado de 
adultos para recibir 
los sacramentos 
de la Iniciación 
Cristiana

ESO y Bachiller han profundizado 
sobre esta realidad, con recortes 
de periódico y noticias de actua-
lidad, y han podido participar de 
una mesa redonda con el respon-
sable del proyecto de Cáritas As-
turias, Ramón Méndez, y algunas 
personas sin hogar, usuarios de los 

programas de Cáritas, que les han 
ofrecido sus testimonios persona-
les. Una experiencia que sin duda 
ha marcado a los estudiantes, que 
aseguran haber descubierto un 
ámbito de la pobreza que desco-
nocían. Como broche final, será 
este colegio el encargado de rea-

lizar un flashmob mañana viernes. 
En él los alumnos se taparán  la 
cara con unas caretas blancas y se 
concentrarán en silencio en el pa-
tio, simbolizando la invisibilidad 
de este colectivo de personas para 
el resto de la sociedad.

                                              PÁGINA 2

Usuarios del Albergue Cano Mata de Oviedo

Ejercicios 
espirituales
n Durante el año 2014 tendrán 
lugar tres tantas de Ejercicios 
Espirituales para sacerdotes, 
organizados por la diócesis: 
del 12 al 17 de enero en Cova-
donga, dirigidos por el padre 
Elías Royón S.J. Del 30 de mar-
zo al 4 de abril, en la Casa Sa-
cerdotal de Oviedo, dirigidos 
por Mons. Manuel Sánchez, 
obispo de Mondoñedo-Ferrol, 
y del 28 de septiembre al 3 de 
octubre, en Celorio, dirigidos 
por Alfonso Lozano, Vicario 
Episcopal de la Vicaría 3 de la 
Archidiócesis de Madrid.  
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Nuestro tiempo

Personas sin techo, personas invisibles

OVIEDO

Se trata de una realidad que, los 
que la sufren, lo hacen a diario, 
sin descansos de fines de semana 
ni vacaciones. El no tener un ho-
gar; vivir en la calle o en una ha-
bitación prestada temporalmente 
por un amigo, ocupar una casa 
abandonada o una infravivien-
da, es una situación que afecta a 
unas 30.000 personas en nuestro 
país, según los datos que maneja 
Cáritas. Por eso, el hecho de que 
una vez al año se celebre una cam-
paña para recordar la situación 
de los “sin techo”, no significa que 
el resto del año no se trabaje con 
ellos, sino que al menos un día, la 
sociedad debería conocer un poco 
más a fondo cómo es la vida de es-
tas personas que nunca tienen un 
hogar al que llegar al final del día.

Para el responsable de los Pro-
yectos de los Sin Techo en Cáritas 
Asturias, Ramón Méndez Navia, 
la situación de los centros de aco-
gida que tiene esta institución en 
nuestra diócesis no ha variado 
externamente de unos años a esta 
parte, si bien siempre suelen tener 
las plazas cubiertas al 100%. “Hay 
otros servicios como por ejem-
plo la Cocina Económica, que 
dirigen las Hijas de la Caridad, 
donde sí que se ha observado un 
incremento muy notable del ser-
vicio de comidas. Pero en el caso 
de los albergues, como están muy 
limitados en cuanto a capacidad, 
se mantienen siempre igual en 
su ocupación. Al mismo tiempo, 
sabemos que las solicitudes de 
Salario Social no son las mismas 
que hace tiempo: ahora hay más, 
y se están aligerando los tiempos 
de tramitación, pero para la per-
cepción de rentas básicas todavía 
se está tardando mucho tiempo. 
A eso se le une que hay personas 
en situación de riesgo que además 
por circunstancias particulares 
son difícilmente empleables, con 
dificultades para tener un trabajo 
estable, y otras que por su edad 
son complicados de emplear. Es 
cierto que el paro juvenil es un 
problema, pero al mismo tiempo, 
los programas para empleo juve-
nil se fomentan mucho; ¿qué pasa 
con las personas de entre 37 y 60 
años? Ellos son nuestros principa-
les usuarios”.

Ahora bien, ¿qué circunstan-
cias han de darse para que una 
persona acabe en la calle? Según 
el responsable de los programas 
de “Sin techo” en Cáritas, las 
causas son múltiples. “En primer 
lugar hay un problema de falta 
de recursos económicos, de pre-
cariedad en el empleo y de insu-
ficiencia de medios económicos. 

Luego todo eso lleva aparejado 
muchos otros problemas. Hay 
problemáticas de salud mental, 
de adicciones, consumo excesivo 
de alcohol, problemas de soledad, 
rupturas familiares… Son múlti-
ples las circunstancias. El colecti-
vo de personas sin hogar del que 
se habla siempre, en realidad no 
es un colectivo, sino que son per-
sonas que se encuentran sin hogar 
por distintas razones, pero lo cier-
to es que, por mucha precariedad 
económica que tengas, si cuentas 
con una familia o unas redes que 
te pueden mantener o te pueden 
proteger, no acabas en una situa-
ción sin hogar, en la calle. Porque 
hay muchas personas que no tie-
nen recursos económicos, y que 
no están en la calle porque están 
protegidas, porque hay gente que 
las acoge. El otro día todavía en 
los pisos de Gijón que tiene Cá-
ritas hay una persona que pidió 
hace unos días  alojamiento y aún 
no se ha incorporado, porque está 
en casas de amigos: esa persona 
tiene un apoyo. Lo que nosotros 
tenemos si entran en los centros 
es que realmente no tienen nada, 
ni un amigo ni un familiar que les 
acoja”.

En Asturias, según los respon-
sables del programa de Cáritas 
para las personas sin hogar, la 

situación de los más pobres está 
“algo mejor en comparación con 
el resto de España, sobre todo de 
Madrid hacia abajo”. No sólo por 
lo que cuentan las estadísticas, 
sino por lo que narran las per-
sonas que llegan a los albergues, 
procedentes de otros lugares de 
España. Según ellos, en el norte 
hay mejores condiciones de se-
guridad, menor hacinamiento, y 
quizá alguna oportunidad laboral 
más.

Un perfil masculino
La pobreza en la calle tiene ros-

tro de varón. Según las estadísti-
cas que recoge Cáritas, el 80% de 

las personas sin hogar en España 
son varones, frente al 20% de las 
mujeres. “Una mujer en la calle 
es mucho más vulnerable que un 
hombre –afirma Ramón Mén-
dez–. Y la situación de deterioro 
y degradación de una mujer en la 
calle siempre es mucho mayor que 
la de los hombres. La razón de esta 
mayoría masculina suele estar en 
que, en los casos de crisis familiar, 
quien normalmente se queda en 
la casa con los hijos son las muje-
res, los hombres marchan antes de 
casa. Además, la mujer suele tener 
otros medios para ganarse la vida. 
La prostitución, en estos casos, 
les soluciona muchas situaciones 
económicas; a veces incluso bus-
can una pareja, como modo de 
supervivencia, lo que sea antes de 
quedarse en la calle”.

En Asturias, Cáritas cuenta con 
varios proyectos, ya arraigados en 
la sociedad, destinados a este tipo 
de personas sin hogar. Está por 
ejemplo “La Santina”, en Gijón, 
una comunidad terapéutica para 
la rehabilitación de alcohólicos y 
personas que provienen de unas 
realidades muy desestructuradas, 
o que incluso no han tenido éxito 

en otros proyectos e intentan su-
perar su adicción ahí. En la misma 
ciudad estan los pisos llamados 
“de incorporación social”, un es-
pacio no tutelado desde donde las 
personas hacen su propio proceso 
de inserción.

En Avilés, Cáritas gestiona el 
albergue municipal, y el proyec-
to Resurgir Luz Rodríguez Casa-
nova: “un programa en el que se 
trabaja de forma integral con la 
persona para que supere todos los 
problemas que pueda tener, desde 
salud, empleo, siutación familiar, 
etc”, explica Ramón Méndez. 

En Oviedo, además del CEA 
(Centro de apoyo y acogida para 
toxicómanos en activo), está Ca-
lor y Café. Su responsable, María 
Abad Gómez, explica que “es un 
centro nocturno para personas 
sin hogar, que abre de 9 de la no-
che a 9 de la mañana. Da acogida 
nocturna y descanso digno a las 
personas que no tienen dónde 
dormir”. Además, María está al 
frente del centro de día de Cári-
tas para las personas sin hogar, 
“donde los horarios están acordes 
con la Cocina Económica y Calor 

y Café. Allí se les da una serie de 
servicios, como la higiene, lavado 
de ropa, consigna para dejar sus 
cosas y no tener que ir cargando 
con ellas, orientación, etc”.

 El albergue Cano Mata es otro 
de los servicios que Cáritas tie-
ne en Oviedo para este colectivo. 
Con capacidad para 70 personas, 
incluye una casa de acogida con 
pequeños apartamentos para has-
ta 3 familias, un servicio que, se-
gún el responsable, Marcos Vega, 
“siempre está al 100%, debido a los 
pocos recursos que hay en la Ad-
ministración para ellas. En prin-
cipio se quedan 3 meses máximo, 
luego siempre es más. Este año di-
mos cobijo a 8 familias”. Entre los 
servicios que ofrece el albergue, 
se encuentran los necesarios para 
cubrir necesidades básicas: “desde 
cama, ducha, comida, peluque-
ro, medicinas, hasta llamadas de 
teléfono”, explica su responsable, 
que recuerda que lo importante es 
“que la persona sea protagonista 
de su propio proceso de inserción. 
Nosotros sólo les orientamos”.

Usuarios del Albergue Cano Mata, 
colaborando en las tareas de la casa. A 
la izquierda, Ramón Méndez Navia, María 
Abad y Marcos Vega

“Por mucha 
precariedad 
económica que 
tengas, si cuentas 
con una familia 
o con unas redes 
que te pueden 
mantener, no 
acabas en la calle”

n “Si ya hay problemas de falta de participación 
y de oportunidades para las personas con pocos 
recursos, éstas se reducen muchísimo cuando es-
tás en la calle”, explica el responsable del programa 
de los Sin techo de Cáritas Asturias, Ramón Mén-
dez. Y es que la calle dinamita toda motivación, 
fomenta el desarraigo y la pérdida de contacto con 
la sociedad: “Cuando estás en la calle, lo único que 
te motiva es saber cómo vas a terminar el día, no 

hacer planes de futuro”. “Una de las cosas que su-
ceden en la calle –explica–, es que la gente deja 
de mirarte, te quedas solo, no tienes con quién 
hablar, y con quien hablas, es con personas que 
están en tu misma situación y sus conversaciones, 
desde luego, no aportan nada constructivo. Eso te 
va deteriorando. El no hacer absolutamente nada 
es insoportable, y así, se entiende que caigan en la 
bebida para aguantarlo”.

Cuando la gente deja de mirarte

Este próximo domingo, día 24, Cáritas organiza la Campaña de Personas sin Hogar con el objetivo  
de sensibilizar a la sociedad sobre esta realidad que afecta a 30.000 personas en España
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Nuestra Iglesia

“El espíritu de 
mundanidad nos 
lleva a la apostasía”

Han pasado 50 años de la aper-
tura del Concilio Vaticano II. El 
Papa Benedicto XVI quiso convo-
car a todo el Pueblo de Dios para 
dar gracias por este evento de 
enorme importancia y propuso el 
Año de la Fe. Será el Papa Francis-
co quien lo clausurará el próximo 
domingo de Cristo Rey. Nosotros 
nos uniremos a este broche cele-
brando también la Eucaristía en 
la Catedral de Oviedo el próximo 
domingo por la tarde.

La fe no es algo que se pueda 
dar por supuesto. De hecho hay 
gente que nunca la ha tenido, o 
que la ha llegado a perder, mien-
tras que también son tantos que 
habiendo recibido la semilla cre-
yente ha ido madurando y acre-
centando el don que se les otorgó. 
El Papa Benedicto XVI recordaba 
en su convocatoria, que «mientras 
que en el pasado era posible reco-
nocer un tejido cultural unitario, 
ampliamente aceptado en su re-
ferencia al contenido de la fe y a 
los valores inspirados por ella, hoy 
no parece que sea ya así en vastos 
sectores de la sociedad, a causa 
de una profunda crisis de fe que 
afecta a muchas personas» (Porta 
Fidei, 2).  

Cuando una persona cae en el 
desengaño ante una realidad o 
ante otra persona, suele emplear 
esa expresión popular: “he per-
dido la fe en esa persona, en esa 
institución”. Igualmente tener fe 
en alguien o en algo, supone que 
cuanto valoramos en ellos merece 
la pena ser escuchado, acogido y 
reconocido, ser divulgado y de-

fendido. Con la fe, no sólo memo-
rizamos una serie de preceptos, 
o aceptamos códigos morales de 
conducta, verdades dogmáticas, 
sino que la fe, antes de creer en 
algo, es creer en Alguien. 

Este Alguien, se nos ha hecho 
encontradizo para abrazar las pre-
guntas que palpitan en nuestro 
corazón. Ahí laten tantas pregun-
tas que no hemos puesto nosotros 
y que nosotros solos no sabríamos 
responder. La vida se nos da pre-
cisamente para reconocerlas, para 
amarlas, y para buscar humildes 
su veraz respuesta. Son las pre-
guntas que nos constituyen en 
buscadores del bien, de la verdad 
y la belleza, y que nos transfor-
man en peregrinos de los sende-
ros que nos llevan a la meta donde 
podemos hallar a quien tiene la 
respuesta. Esto es el cristianismo 
como bellamente nos dijo el Papa 
Benedicto XVI: “No se comienza 
a ser cristiano por una decisión 

ética o una gran idea, sino por el 
encuentro con un acontecimiento, 
con una Persona, que da un nuevo 
horizonte a la vida”.

Pero no todos desean este en-
cuentro, no todos lo han tenido. 
A nosotros nos ha sucedido este 
encuentro que abraza nuestras 
preguntas con inmensa pacien-
cia y con piadosa misericordia. 
Creemos en Dios creyéndole a 
Él. Y esta fe se puede acrecentar 
o se puede atrofiar, como sucede 
con la relación que mantenemos 
con alguien que se ha cruzado en 
nuestro camino significativamen-
te. 

Nos proponíamos hace un año 
hacer este camino con toda la 
Iglesia, nutriendo, celebrando y 
testimoniando nuestra fe. Hemos 
podido alimentar con la Palabra 
de Dios y los sacramentos ese en-
cuentro con el Dios vivo. Hemos 
podido celebrar la liturgia ala-
bando al Señor de nuestra vida, y 
hemos podido dar testimonio de 
la fe especialmente con los gestos 
solidarios del amor cristiano que 
despierta la esperanza en nues-
tros hermanos más desfavoreci-
dos. Brilla con su inmensa lumi-
naria el testimonio de la fe que 
nos ofrecieron los mártires en la 
persecución religiosa en España 
durante el siglo XX. Con el Papa 
Francisco seguiremos viviendo 
esta fe nutrida, celebrada y testi-
moniada saliendo al encuentro de 
los hermanos que en su Iglesia se 
nos confía, esos que encontramos 
en las encrucijadas y periferias de 
todos los caminos.

Termina el Año de la fe,
sigue la vida creyente

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM
Arzobispo de Oviedo

ROMA

Las imágenes del Papa de esta 
semana han girado en torno a 
ese guiño humorístico y creativo 
que tuvo al finalizar el Ángelus 
en la Plaza de San Pedro este 
pasado domingo. El Pontífice le-
vantaba, ante la mirada de todos 
los asistentes, una caja de “medi-
cina espiritual”, llamada “Miseri-
cordina”: dentro se encontraba 
un Rosario y una estampa de la 
Divina Misericordia: “ayuda es-
piritual para nuestra alma y para 
difundir en todas partes el amor, 
el perdón y la fraternidad”. 

El lunes, el Papa tenía duras 
palabras, en la Eucaristía en San-
ta Marta, con “la mundanidad 
que hoy nos lleva a la volun-
tad de ser progresistas, hacia el 
pensamiento único”. “Este espí-
ritu de mundanidad –recono-

cía el Santo Padre–, nos lleva a 
la apostasía. Hoy se piensa que 
debemos ser como todos, más 
normales, como hacen todos, 
con ese progresismo adolescen-
te”. Habló de los “sacrificios hu-
manos”, que aún hoy continúan: 
“¿Creéis que hoy no se hacen 
sacrificios humanos? ¡Se hacen 
muchos, muchos! Y hay leyes 
que protegen esto”. 

Este martes, el Papa recor-
daba a los abuelos, pues según 
él, “un pueblo que no respeta 
a los abuelos es un pueblo sin 
memoria y por tanto sin futu-
ro”. “Los abuelos son un tesoro. 
Realmente la vejez muchas veces 
es un poco fea, por las enferme-
dades que trae y todo eso. Pero 
la sabiduría que tienen nuestros 
abuelos es la herencia que noso-
tros debemos recibir. Ellos son el 
tesoro de nuestra sociedad”.

La fe no es algo 
que se pueda dar 
por supuesto. De 
hecho hay gente que 
nunca la ha tenido 
o que la ha llegado 
a perder, mientras 
que también 
son tantos que, 
habiendo recibido 
la semilla creyente, 
ha ido madurando y 
acrecentando el don

Cultura cristiana
Libros  Escritos Mandeos. Enrique López Fernández

Enrique López Fernández, canónigo de la catedral de Oviedo, ha dedicado casi 
cincuenta años de su vida al estudio de la lengua mandea, cuyos textos religiosos 
antiguos, traducidos al español por él mismo, han sido agrupados en un libro editado 
por la Biblioteca de Autores Cristianos. Es obra de un mérito enorme, ya que colma el 
vacío total existente en nuestro idioma en lo referente a la literatura de los mandeos, 
que aún perviven, atribulados, como otras minorías étnicas o religiosas, en algunos 
países del Medio Oriente.
En la historia de la investigación del Nuevo Testamento y de la Iglesia primitiva, así 
como de la evolución de las ideas religiosas en el mundo antiguo, el interés por la 
naturaleza del mandeísmo y su relación con el cristianismo naciente participó de aquel 
entusiasmo cuasi febril con el que, en la primera mitad del siglo XX, se emprendieron 
memorables exploraciones arqueológicas y novedosas aproximaciones lingüísticas 
y literarias a documentos soterrados, subestimados o simplemente olvidados. 
En nuestro país, sin embargo, sólo Enrique López Fernández supo apreciar, en su 
perseverante y silenciosa indagación del sentido de cada uno de los vocablos que 
componen el Evangelio de San Juan, la importancia del corpus literario mandeo, que 
ahora da a conocer al lector de lengua española, junto con gustosas informaciones 
históricas, doctrinales y bibliográficas, en este libro, que ha de ser, en adelante, obra 
de referencia para los estudiosos del Nuevo Testamento, Orígenes del cristianismo 
e Historia de las religiones.                                                                       Jorge J. Fdez. Sangrador

Ya llevamos dos meses en 
África y quiero compartir con 
ustedes algunas de nuestras ex-
periencias en este rincón lejano 
de la diócesis: la misión africana 
de Bembéréké.

Vivimos en una zona rural al 
norte de Benín: “la sabana arbo-
lada africana”. Es una zona hu-
milde, con gente sencilla, alegre 
que vive en condiciones, para 
nosotros, subdesarrolladas. 

Los días pasan y cada vez son 
más los recuerdos que embolsa-
mos, ayudados por los misione-
ros y la propia gente que nos van 
acompañando en esta aventura.

La primera tentación al llegar 
es la comparación con lo nues-
tro, pero poco a poco desapare-
ce ante la certeza de estar ante 
un mundo totalmente distinto. 
Ni mejor, ni peor: distinto. Un 
ejemplo es la familia (por lo ge-
neral poligámica). Es una reali-
dad amplia que alberga varios 
matrimonios emparentados, in-
cluso de distintas generaciones, 

bajo la dirección del hombre 
mayor. La unidad es total, has-
ta el punto que los hijos no son 
de los padres sino de la familia.  
Dentro de la estructura social 
la familia es un elemento fun-
damental, punto de referencia 
para todos sus miembros, casi el 
único apoyo que tienen los indi-
viduos cuando las cosas vienen 
mal dadas. 

Les cuento esto para que no 
caigan en la misma tentación de 
comparar, o incluso de juzgar, 
una realidad que nos queda lejos 
pero que a menudo se nos acer-
ca por la calle. Y también porque 
contar con las diferencias es fun-
damental para “ayudarles bien”, 
evitando varios riesgos: acos-
tumbrarlos a mendigar el dinero 
fácil, la colonización e incluso la 
explotación de algunos intere-
sados vestidos con piel de bene-
factor. ¿Debemos ayudarles? El 
sabernos hermanos nos obliga. 
¿Cualquier medio es válido? No 
sé qué dirán ustedes.

Escribe el diácono Juan José Blanco

Cartas desde Benín
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Su intervención este próximo 
lunes en el Seminario de Oviedo 
llevará por título “Retos para la 
familia en el siglo XXI”. ¿Qué 
valoración hace de la situación 
de la familia en España en la ac-
tualidad?

España sigue siendo una de las 
sociedades más familiares de Eu-
ropa, donde aún más gente vive 
en familia. Sin embargo, tene-
mos un serio problema, porque 
está cayendo la tasa de nupciali-
dad, y cada vez más gente rompe 
su  matrimonio. Por eso, estamos 
pasando de una situación razona-
blemente buena, a una situación 
preocupantemente mala. Esto es 
resultado, entre otras cosas, de 
las leyes tan nocivas para el ma-
trimonio que se aprobaron en el 
año 2005: la del divorcio express 
y la que equiparó a las uniones del 
mismo sexo, porque ambas leyes 
ayudaron a difuminar la esencia 
del matrimonio en la conciencia 
colectiva. España necesita leyes 
que le hagan justicia al matrimo-
nio y a la familia, reconociendo 
sus características esenciales y po-
líticas publicas porque es una ins-
titución esencial para la persona.

¿Qué sucede en esos otros paí-
ses en los que, según usted, la fa-
milia no está tan presente?

Es un tema que preocupa a 
todas las sociedades europeas, 
porque hay una conciencia clara 
de que cuando la familia fracasa, 
al Estado se le crea un problema 
grave porque tiene que suplir las 
labores de asistencia que la fami-
lia hace gratuitamente, además es 
mucho más ineficaz que la familia, 
eso se manifiesta en pobreza fe-
menina, personas mayores y dis-
capacitados que no tienen quien 
les cuide, y niños con graves pro-

blemas. La familia siempre cuida y 
atiende y cuando fracasa la familia 
empezamos a tener unos proble-
mas muy serios. Además esto se 
une al grave problema demográ-
fico que tenemos y eso pone en 
peligro el sistema de pensiones y 
nuestro sistema del bienestar.

Pero por mucho que las leyes 
hayan hecho daño a la institu-
ción familiar, a nadie le gusta 
divorciarse. ¿Qué es lo que está 
pasando para que suceda con 
tanta frecuencia?

Las leyes no lo son todo, es ob-
vio. Pero pueden reforzar lo mejor 
de nosotros mismos, o facilitar lo 
peor de nosotros mismos. No nos 
hacen santos ni pecadores, pero 
nos pueden ayudar. El problema 
de fondo no son las leyes sino las 
personas. Cuando uno tiene en la 
cabeza que la solución razonable 
es el divorcio ante los problemas, 
entonces se divorcia. Y cuando 
tiene en la cabeza que hay que so-
lucionarlo, se soluciona. Es como 
la relación con los hijos: si a los 
padres se nos animase a echarlos 
de casa, acabaríamos haciéndolo 
algunos en un momento de deses-
peración. Pero como sabemos que 
es una responsabilidad para toda 
la vida, cuando hay problemas 
intentamos arreglarlos. Hay que 
hacer políticas familiares y crear 
convicciones familiares.

Asturias es ya la décima re-
gión que contará con una ley 
para proteger a la mujer embara-
zada en riesgo de exclusión gra-
cias a una Iniciativa Legislativa 
Popular. ¿Qué va a pasar a partir 
de ahora?

Pues que va a contar con una 
ley que garantizará el derecho de 
las mujeres embarazadas en si-
tuaciones problemáticas a recibir 
ayuda, información y apoyo. Eso 
sí, ahora depende mucho de que 

“Necesitamos leyes que hagan justicia” 
El próximo lunes día 25, con motivo de la festividad de Santa Catalina, Benigno Blanco pronunciará 
la conferencia “Retos para la familia en el siglo XXI”. Será en el Seminario de Oviedo, a las 19,00 h. 

Benigno Blanco

Caminos de Iglesia | Benigno Blanco. Presidente del Foro de la Familia

se le dote bien económicamente. 
En las Comunidades en las que 
así sucede, como son Galicia y 
Castilla y León, las medidas son 
ejemplares. En otras no han im-
plementado la ley con recursos 
económicos y su eficacia es muy 

pequeñita. La mujer tiene derecho 
a ser madre y que le ayudemos a 
ser madre. Hay que ayudarla a que 
ella decida a apostar por la vida. 

Usted afirmó que no estaba de 
acuerdo con que a la mujer que 
desease abortar se le enseñara la 

ecografía de su hijo...
No, no estoy de acuerdo con 

que se obligue a ver la ecografía, 
estoy de acuerdo con animarla a 
verlo. Pero ese proceso de convic-
ción debe hacerse en un proceso 
de diálogo y no como una obliga-
ción, porque lo que se burocratiza 
y se hace por ley no tiene eficacia. 
Creo que no es algo que deba im-
ponerse por ley, sino que hay que 
animarla a enfrentarse a la eco-
grafía de su hijos. 

¿Por qué cree que el Gobierno 
está tardando tanto en aprobar 
la reforma de la Ley del Aborto?

Es un tema que desearía que es-
tuviera aprobado hace ya un año, 
pero creo que hay promesas muy 
en firme con calendarios bastante 
precisos y creo que será inminen-
te.  Ojalá un buen proyecto de ley 
nos haga olvidar todo esta espera 
que nos ha desesperado. Lo que 
ha dicho el Ministro es que no va 
a haber sistema de aborto de pla-
zos, como  ha venido sucediendo 
desde el año 1985 al 2010, que se 
va a tomar muy en serio la acre-
ditación de que existen ciertas ex-
cepciones, suprimir que puedan 
abortar menores sin conocimien-
to de los padres, etc.

¿Por qué surgió una iniciativa 
como el Foro de la Familia?

En el año 1999, en Galicia, du-
rante un encuentro de Asociacio-
nes Familiares, surgió esta idea 
porque nos dimos cuenta de que 
existían numerosas asociaciones 
familiares pero con muy poca pre-
sencia pública. La idea era crear 
una sola, para trabajar conjunta-
mente y que tuviera una presencia 
pública más relevante, así como 
una relación más fluida con la ad-
ministración y con los medios de 
comunicación. Todo ello sin su-
plantar la tarea propia y específica 
de cada asociación.
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“Cuando la familia fracasa, al Estado se le crea 
un problema grave porque tiene que suplir las 
labores de asistencia que la familia hace de 
forma gratuita y mucho más eficazmente”
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